L'Ojectif Paraît tous les deux vendredis

L'Objectif, CP 184, 1709 Fribourg Fax 026 409 72 71

Secrétariat: 026 409 72 72

Rédaction: 026 409 72 70

Publicité: 026 409 72 77 www.lobjectif.ch

Au cœur d'un rituel franc-maçon



Exclusif! L'Objectif a pu participer à la Saint-Jean d'été, fête symbolisant la fin de l'année maçonnique. Plongée au cœur d'une société discrète et pas si puissante que ça, qui compte une

centaine d'adeptes dans le canton, répartis en quatre loges. Secrets, rituels, histoire, relations avec l'Eglise catholique, découvrez qui sont vraiment les francs-maçons.

LGC SA À VAULRUZ PME qui décolle

Spécialisé dans l'insémination animale, le Fribourgeois Jean-François



SOMMAIRE

- 13 FRANKLIN Le regard des autres
- 15 RANDO La région du Seeland
- 16 MÉTHODE BOWEN Une nouvelle
- thérapie à Ecuvillens

 17 COMMUNICATION Effets secondaires



Fribourg: franc-maçonnerie

Exclusif! La loge maçonnique mixte fribourgeoise Union et Harmonie a ouvert ses portes à L'Objectif à l'occasion de la célébration de la Saint-Jean d'été, le 9 juin dernier. Plongée au coeur d'une association qui se veut discrète et qui vise avant tout le développement de valeurs personnelles, comme la fraternité et la tolérance.

Katelijne Dick

redaction@lobjectif.ch

ous nous appelons tous Frères et Soeurs. Il n'y a plus de lien d'époux/épouse, de mère et de fils. Nous nous appelons par notre prénom. Nous travaillons dans ce qu'on appelle la Fraternité maçonnique.», annonce Christine*, Vénérable Maître de la loge fribourgeoise Union et Harmonie, rattachée à l'Association libre maçonnique (ALMA). Elle ouvre ainsi la cérémonie de la Saint-Jean d'été qui se tient dans le temple des loges maconniques fribourgeoises, situé Route des Neigle 33 à Fribourg. Une dizaine de Frères et Soeurs sont présents dans le temple, vêtus de robe noire ou blanche, de gants blancs et d'un baudrier turquoise portant le symbole correspondant à leur fonction.

C'est la Soeur «Maîtresse de cérémonie», munie de son haut bâton, qui avait fait entrer la journaliste de L'Objectif ainsi que trois autres «profanes» dans le temple. La Soeur «Tuileuse», protectrice du temple, armée de son épée symbolique, nous avait ouvert la porte. Les autres Frères et Soeurs étaient déjà installés et avaient déjà procédé aux premiers rituels d'ouverture de la tenue (ndlr: séance), préparation à laquelle les «profanes» ne peuvent assister.

Le Frère «de la colonne d'harmonie» enclenche la stéréo qui diffuse différentes musiques classiques, correspondant aux paroles prononcées. Nous prenons place et nous nous laissons imprégner de l'ambiance sereine



Le Vénérable Maître de la loge fribourgeoise Union et Harmonie, vêtu d'une robe noire, de gants blancs, du tablier maçonnique et du baudrier.

qui règne dans le temple. Il y a de l'encens et différents symboles maconniques, comme un damier (ndlr: pavé mosaïque fait de cases noires et blanches, Ombre et Lumière, à l'image de notre nature humaine).

FÊTE DE LA LUMIÈRE

«Nous sommes tous ici des macons parce que nous travaillons tous à la construction du Temple de l'Humanité universelle», poursuit le Vénérable Maître. Après avoir frappé un coup de maillet, elle poursuit: -«Sœur Premier surveillant, pourquoi les maçons célèbrent-ils la Saint-Jean d'été?» - «Vénérable maître, c'est afin de commémorer notre initiation, de nous rappeler que nous avons reçu la lumière», répond la Sœur. - «Frère Deuxième surveillant, pourquoi pla-

cons-nous cette commémoration au solstice d'été?» - «C'est parce que la lumière du soleil est à son maximum d'intensité et d'activité» - «Sœur Premier surveillant, quel est l'enseignement de ce phénomène cosmique?» -«Après avoir reçu la lumière, le maçon grandit en force et en activité bienfaisante. La lumière qu'il porte en lui permet de découvrir ce que le Grand Architecte de l'Univers réclame de lui. Comme le soleil, le maçon grandit. Il éclaire, il rayonne, il stimule le courage de ses Frères et Sœurs.»

SAINT-JEAN ENSEIGNE LA FRATERNITÉ

La cérémonie se poursuit sur les enseignements que Saint-Jean, qui a donné son nom à cette célébration, a dispensés dans son Evangile. On

apprend ainsi qu'au commencement était le Verbe et que le Verbe était Dieu. «Saint-Jean nous dit ainsi que la lumière est la vie, que la vie est Dieu, que Dieu est la Parole», poursuit la Sœur «Premier surveillant». Comment ce symbolisme s'applique-t-il à la franc-maçonnerie? Elle répond que le symbolisme de

«Le mythe du

franc-maçon sui-

cidé à la 3° faillite s'est

lante complicité des

clercs.»

Alain-Jacques

l'initiation rituelle est la recherche de la Lumière à travers toutes les difficultés répandu dans l'imaginaire de l'existence. «Cette collectif, avec la bienveillumière qui luit dans les ténèbres doit être découverte non pas en dehors de nous, mais à l'intérieur de nous», ajoute le Frère «Deuxième surveillant».

Comment reconnaître la lumière? «A ses fruits qui sont la fraternité exprimée dans nos valeurs, dans nos pensées et nos actes», conclut la Soeur «Premier surveillant».

LA FIN D'UN TEMPS

Une pause de musique classique permet à l'assistance d'assimiler ces paroles. Toujours sur le thème de la Saint-Jean, s'ensuivent les paroles du Frère «Orateur» concernant la situa-

tion actuelle dans nos sociétés. «Ne sommes arrivés, selon les Hindou la fin d'un temps. Au sens littéral, renversement des pôles correspo dans la tradition à l'inaugurati d'un temps nouveau, qui a le mér de remettre les choses à l'endro explique-t-il.

Selon lui, la situati actuelle montre une gantesque inversion toutes les valeurs. long discours nous prend ainsi que «p tout où devrait régi décentralisation l'intuition, la créativi l'union de l'homme av

la nature, la transformati intérieure de l'individu, règnent réalité l'obsession des résultats, l'i position d'une autorité extérieu la centralisation monolithique, norme disciplinaire, l'exploitati intense et dévastatrice de la natu une vision du monde mécanique. rivalité, l'arrivisme, la concupiscen agressive». Il poursuit en disant q «s'il n'est pas géographique, le tournement des pôles sera huma Il consistera à se réveiller soi-mên

à redevenir vivant».

Puissante la franc-maçonnerie?

Alain-Jacques Tornare, vous êtes historien et avez contribué à l'exposition sur la franc-maçonnerie qui a eu lieu il y a plus d'une dizaine d'années à fribourg. La franc-maconnerie est-elle puissante actuel-

- Aujourd'hui, elle n'a pas de réel pouvoir chez nous. Certaines associations comme les clubs services en ont davantage dans le canton. Peut-être que la franc-maçonnerie a été puissante dans le canton de Fribourg au XIXº siècle en Gruyère, mais ce n'est même pas certain sur la longue durée. Guigoz, par exemple, était certes franc-maçon.

comme nombre de radicaux au X siècle, mais ceux-ci ne parvinre jamais à prendre le dessus sur conservateurs-catholiques dans

Pourrait-elle retrouver un jour un certain pouvoir? Infiltrer la société

- Les maçons n'ont plus de pouve depuis longtemps. Personnel ment, je ne les vois pas infiltrer strates de la société. Cela se fait France, car la franc-maconnerie, bas, est la gardienne de la laïcité des valeurs fondatrices de la Rép blique. Mais pas en Suisse, ce n'e

La franc-maçonnerie

est empreinte de reli-

Ci-contre, le pélican,

qui nourrit ses petits

de son sang (ici à la

bourg). Il s'agit d'un

la franc-maçonnerie

symbole religieux que

s'est appropriée et qui

cathédrale de Fri-

Quelques anecdotes

- Quand les Fribourgeois ont créé Nova Friburgo, au Brésil, une loge maçonnique fut bâtie avant l'église.
- Des mots de passe et gestes rituéliques permettent aux maçons de s'identifier partout dans le monde.
- Dans certaines loges, comme dans le Jura, l'initiation peut encore se dérouler dans une grotte. La personne y passe la nuit toute seule. La plupart du temps, cela se passe dans une pièce sombre à côté du temple.
- Grevîre nous dit avoir approché, en 2011, le Musée gruérien pour intégrer à l'exposition «Itinéraires et empreintes», l'apport de personnalités franc-maçonnes au développement artistique, culturel et économique de la Gruyère (Louis Bornet, Auguste Majeux, Pierre Sciobéret, Louis Guigoz). Le Musée n'a pas retenu cette proposition.

RELIGION ET FRANC-MAÇONNERIE DANS LE CANTON

Un concurrent direct et encore interdit par l'Eglise

Alors qu'un cas d'excommunication d'un prêtre franc-macon a récemment défrayé la chronique en France, qu'en est-il des relations entre l'Eglise catholique et la francmaçonnerie dans notre canton?

Le diocèse Lausanne-Genève-Friborug (LGF) se réfère à une publication du diocèse d'Annecy relative à l'incompatibilité d'être chrétien et franc-maçon: «Le jugement de l'Eglise sur les associations maçonniques demeure inchangé et l'inscription à ces associations reste interdite par l'Eglise.» Le noeud de cette incompatibilité est le relativisme qui est au fondement même de la franc-maconnerie. En effet, les maçons sont des hommes/femmes libres, qui ne connaissent aucune soumission à un dogme.

Comme l'explique Claude*, ancien Vénérable Maître de Grevire: «Nous pensons que si nous voulons nous élever, c'est à nous de le faire. Par la recherche, les vertus et la morale. Et non pas d'accepter tout ce qu'on nous dit. Sur un plan dogmatique, ça pose un vrai problème à l'Eglise catholique qui refuse à ses membres une interprétation de la Bible, ce que ne fait pas le protestantisme.» Ce qui n'empêche pas de nombreux francs-maçons de se rendre à l'église.

A la question de savoir si, actuellement, un chrétien franc-maçon serait excommunié, Laure-Christine Grandjean, responsable de la comnunication pour le diocèse LGF répond: «Cette peine ne doit être qu'un ultime recours, lorsque toutes les autres voies de discussion seraient vaines De prime abord, elle semble dispropotionnée. Il faut plutôt juger au cas par cas, selon l'intention de la personre.»

CONCURRENCE À ÉLIMINEF

Alors que la franc-maçonnerie est empreinte de religiosité, avec des références très fortes à la Bible, sui laquelle les maçons prêtent sermet, il s'agit, selon Alain-Jacques Tornarehistorien fribourgeois, d'une alternatie



un franc-maçon doit se suicider s'il fait

une troisième faillite est complète-

ment bidon», explique l'historien fri-

bourgeois, «Il existe un grand nombre

signifie le don de soi. à la religion institutionnelle, surtout de fantasmes sur la franc-maçonnerie en Suisse. «En France, l'obédience du Grand Orient, accepte les athées, imagination», poursuit-il. ce qui n'est pas le cas en Suisse. Les maçons doivent croire en une puis-DIALOGUE OUVERT? sance supérieure. Cette concurrence Le diocèse LGF a reçu une lettre aurait été très mal perçue par l'Eglise d'une loge fribourgeoise, ainsi catholique qui aurait contribué fortequ'une invitation à une conférence, ment à «diaboliser» la franc-maçonnerie. Par exemple, le mythe selon lequel

et les gens aiment donner corps à leur

giosité.

à laquelle, faute de temps, il n'a pu donner suite. Selon Mme Grandjean: «Le diocèse n'est jamais fermé au dialogue, même s'il y a des moments plus propices que d'autres pour entamer des discussions.»

encore secrète et puissante?

Après une seconde pause musicale, le Vénérable Maître explique que la fête solsticiale célèbre le feu sacré, corigine de toute vie, qui la crée, la conserve et la détruit». A ce feu, qui va brûler dans quelques instants dans un chaudron, il va faire une offrande de blé, symbole de reconnaissance des biens matériels reçus pendant toute l'année, et de vin, symbole des biens spirituels reçus. L'année maçonnique s'achève en brûlant ensuite le parchemin de mé-

suite le parchemin de mémoire. Ce parchemin, que tous les maçons et les «profanes» ont signé avant d'entrer dans le temple, symbolise les pensées et les actes que nous avons eus pendant cette année. De ses cendres doit ressusciter, comme le phénix, tout ce qu'il y a d'éternel dans nos paroles, nos pensées et nos actes. «Que le bien ressuscite avec les cendres et que le mal se dissipe avec la fumée»,

FORMER LA CHAÎNE D'UNION FRATERNELLE

annonce le Vénérable Maître.

Une fois le parchemin brûlé et le chaudron sorti du temple, un coup le maillet tombe sur le plateau du Vénérable Maître et nous sommes nvités à nous lever pour former la chaîne d'union fraternelle», pendant aquelle tous se lèvent et se donnent a main. Chacun est invité à formuer en pensée des vœux pour son léveloppement individuel, moral et pirituel. Egalement des vœux pour a franc-maçonnerie universelle, des œux pour l'universalité de la paix lans le monde. Une idée qui dépend iu développement de l'individu et qui ne peut se réaliser que si chaque peronne, chaque maçon crée d'abord la paix en lui. En trois temps (en levant et en abaissant trois fois les mains oujours jointes), la chaîne est d'abord oudée, puis, une fois les vœux for-



mulés, défaite. Le en revanche sont far Vénérable Maître jette té, «favorisant un ensuite quelques grains de blé des idées», selon l'un

dans les quatre directions de la Terre pour de nouveaux projets puis la Sœur «Maîtresse de cérémonie» distribue une rose à chacun des membres de l'assemblée. Les «profanes» sont ensuite invités à quitter le temple afin de permettre aux francs-maçons de clore leur atelier.

UNE CENTAINE D'ADEPTES

Combien sont-ils dans le canton ces adeptes d'une association initiatique de développement personnel? Une centaine de maçons existent, répartis dans quatre loges. Deux masculines, La Régénérée (Fribourg) et Grevîre (Bulle), une féminine, appartenant à la Grande loge féminine suisse et n'ayant pas souhaité nous rencontrer (Bulle) et une mixte, Union et Harmonie (Fribourg). Une cinquième loge, More Majorum, existait encore il y a peu, mais a démissionné de l'Obédience de la Grande loge suisse Alpina après une mise en sommeil. Si certains Frères et Sœurs préfèrent se réunir de manière séparée, d'autres,

en revanche sont favorables à la mixité, «favorisant un meilleur échange des idées», selon l'un d'eux. Alors qu'à l'origine, toutes les loges avaient leur propre temple, elles se sont réunies vers 2004 pour des raisons financières et partagent le même temple, à Fribourg, Rte des Neigles, qu'elles «montent» selon leur rituel propre.

Mais qui sont-ils vraiment? «L'âge moyen à Grevire est de 50 ans environ. De manière générale, les personnes sont intéressées par la franc-maçonnerie à partir de 35 ans. Plus jeunes, on ne se pose pas de questions existentielles», explique Claude*, ancien Vénérable Maître de la loge gruérienne Grevire. Le niveau de statut social correspond à la volonté actuelle des loges qui est d'avoir une palette de personnalités. «Nous avons autant des ouvriers que des cadres, des artisans, des artistes. C'est très varié et nous tenons à cette diversité», explique Jean-Daniel*, ancien Vénérable Maître de la Régénérée.

SOCIÉTÉ PUISSANTE?

Qu'en est-il de cette idée selon laquelle la franc-maçonnerie est

une société puissante? «En Suisse, ce n'est pas le cas et ça ne l'a jamais été», témoigne Claude. «A Grevîre, nous n'avons pas le droit de parler de religion ou de politique durant nos tenues», poursuit-il. Alors qu'en France la franc-maçonnerie est gardienne de la laïcité et s'implique parfois fortement dans la promulgation de nouvelles lois, comme celle sur l'avortement, par exemple. La situation n'est pas du tout la même en Suisse, explique Alain-Jacques Tornare, historien. «Les francs-maçons n'influencent pas du tout la politique de notre canton. Même si certaines personnalités politiques peuvent être franc-maconnes à titre individuel». poursuit-il.

AMÉLIORER LA SOCIÉTÉ

Mais leur but, quel est-il alors? Aujourd'hui, à quoi sert la franc-maçonnerie? «Devenir meilleur, développer sa paix intérieure et des valeurs telles que la fraternité et la tolérance», voilà ce que nous ont répondu globalement les membres des loges fribourgeoises que nous avons rencontrés. «Nous espérons pouvoir, par notre comportement, influencer la société et la rendre meilleure, explique Claude. Même si c'est un peu utopique.», ajoute-t-il avec un sourire. Et comment? «Nous travaillons sur trois piliers, nous précise Christine. Il y a le rituel, le travail personnel et le travail avec les outils symboliques, comme l'équerre qui symbolise d'être juste et droit.» Il s'agit ensuite d'appliquer ces principes dans la vie de tous les jours.

LES TROIS SECRETS

Et le secret dans tout ça? Les francsmaçons préférent dire qu'ils sont discrets. Malgré tout, comme nous l'explique Claude, il y a trois secrets: l'appartenance, c'est-à-dire que chacun est libre de dire qu'il est maçon. mais n'a pas le droit de révéler qu'une autre personne l'est. Le conjoint doit être mis au courant, afin d'éviter des conflits au sein du couple, «Le cacher ne sert à rien. Entre les tenues qui ont lieu parfois deux fois par mois, les invitations dans les autres loges et le travail personnel, le conjoint s'en rend forcément compte», explique Claude. Cela dit, certains proches n'apprennent jamais qu'un membre de leur famille est maçon. «Je ne l'ai jamais dit à ma mère, car elle croit que je serai excommuniée et je ne veux pas lui faire de chagrin», confie une Soeur. Certains maçons se refusent également à l'annoncer à leur employeur par peur de représailles.

Le deuxième secret est que ce qui est dit en loge ne doit pas être révélé plus loin. Le troisième, c'est l'évolution personnelle. «On entre en francmaçonnerie pour changer, pour devenir meilleur», explique Claude.

Quel avenir? «On cherche à recruter», explique Christine. «Mais ce n'est pas facile, pas par manque d'intérêt, mais par manque de volonté de s'engager. Le développement personnel par la franc-maçonnerie demande une implication conséquente.»

*Pour des raisons d'anonymat, seuls les prénoms des personnes interviewées sont mentionnés.

Conditions d'admission

La procédure d'admission dure environ un an et le candidat subit plusieurs interrogatoires.
Conditions sine qua non? Croire en quelque chose de supérieur.
Communément appelé Grand Architecte de l'Univers, il peut s'agir de Dieu, d'Allah ou autre. Donc ne pas être un «stupide athée». Sinon, ne pas être raciste ou xénophobe, être de bonnes moeurs (un extrait de casier judiciaire est d'ailleurs demandé).

Le candidat est ensuite proposé aux membres de la loge. Le vote se fait en choisissant une boule blanche en cas d'acception ou une noire (valant 6 blanches) en cas de refus. Une majorité de boules noires élimine le candidat, le «blackboule».

Selon les cas, des recherches peuvent aussi être faites pour savoir le candidat est «libre», s'il ne fait pas partie d'une secte ou d'une association sans lien avec l'obédience ou qui serait son ennemie.

Pourquoi ils sont devenus maçons

«J'ai eu envie de découvrir ce qui se cache derrière cette société. Par curiosité et aussi parce que j'avais besoin de remplir un vide quand je suis arrivée à la retraite. Ce n'est pas très profond comme motivation, mais mon attente a été comblée par d'autres satisfactions.» Une Soeur

Lassée du spectacle que donnent toutes les religions depuis des siècles, cela faisait longtemps que j'avais perdu tout respect pour les institutions humaines. Mais cela ne m'empêchait pas de ressentir une certaine forme de spiritualité et surtout le besoin de m'améliorer, sans avoir à me confesser et réciter des prières comme un perroquet. Laure

Ma réflexion spirituelle qui était pour le moins conventionnelle s'est ouverte sur ce que je pense être les vraies questions de la vie, de l'existence, du devenir. Depuis mon entrée en maçonnerie, je m'applique à faire un travail sur moi-même.

Jean-Marie

Carte d'identité de la franc-maçonnerie fribourgeoise

- La franc-maçonnerie fonctionne comme une société ou un club de gym, avec un comité, un président, un secrétaire, un calssier. etc. Si l'adhésion est un peu spéciale, les démissions en revanche, ne posent aucun problème.
- La Régénérée: loge masculine fondée en 1851, membre de la Grande Loge suisse Alpina (GLSA), travaille sur la base du rite ancien, contient environ 35 membres. Cotisations: 800 francs/an, agapes comprises. Vêtements: costumes sombres, cravate sombre et chemise blanche.
- Grevîre: «Gruyère» en patois, loge masculine également membre de la GLSA, fondée en 1992, travaille avec le rituel Ecossais Ancien et Accepté (REAA), contient environ une quinzaine de membres. Cotisation: 460 francs/an, agapes non comprises. Les vêtements sont les mêmes que pour la Régénérée.
- Union et Harmonie: loge mixte, internationale et souveraine, fondée en 1974 et sur Fribourg depuis 2003, membre de l'ALMA (Association libre maçonnique), travaille avec le rite Ecossais Ancien et Accepté et accueille des Frères et Soeurs de partout, notamment de France. Cotisation: 300 francs/an, agapes comprises. Vêtements: robe noire ou blanche.
- Il existe plusieurs grades dans l'initiation maçonnique: apprenti, étape pendant laquelle on se tait pendant les tenues. Compagnon, étape pendant laquelle le maçon visite d'autres loges et se fait des contacts. Et



Le compas et l'équerre, posés sur une Bible ouverte sont des symboles récurrents. Le blé et les fleurs sont particuliers à la Saint-Jean d'été.

maître, étape qui permet au maçon d'endosser un rôle, comme Vénérable Maître, Maître de cérémonie, Premier et Deuxième surveillant, Orateur, Secrétaire, etc. Les maîtres expérimentés de la GLSA peuvent être appelés par le Suprême Conseil pour accéder à d'autres grades (maximum 33).

 En plus des vêtements, les maçons portent des gants blancs, pour avoir les mains pures et sans taches, un tablier et, s'ils ont un rôle, un baudrier turquoise avec le symbole de leur fonction.